

CORREO DE LA COSTA

Año IV

Núm. 455

PUNTARENAS PERIÓDICO REGIONAL GUANACASTE

Director — E. DE HYRME

Redactor — OMAR DE PENHA

Tip. La Costeña

Admor. — R. DE YANGUAS

COSTA RICA

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 9 DE MAYO DE 1917

CENTRO AMÉRICA

GRAVE SITUACION FRONTERIZA

Taña sorpresa y agudo desagrado nos causó la lectura del artículo extranjero que en seguida reproducimos, tomado de «El Meridional» de Rivas, y hemos de confesar que nuestro primer impulso fué protestar de él dando rienda suelta al potro bravo de nuestro sentimentalismo regionalista, por cuanto lo de que se ocupa acusa un estado de desmoralización tremenda en la vida y de retroceso que pasma en la cultura de nuestro pueblo fronterizo del Norte, así como de indolencia desconsoladora en el régimen civil que lo controla.

Sin embargo, esta vez pudo en nosotros el espíritu de reflexión y decidimos aplazar todo comentario hasta mejor oportunidad o, con más verdad, hasta que pudiéramos, en virtud de minuciosos informes y datos concretos de autorizada procedencia que nos propusimos recoger, aceptar o negar la autenticidad de los hechos y basar en algo firme nuestras referencias a ellos.

Ese día no ha llegado hasta hoy, a pesar de habernos provocado a romper el silencio oportunidades como la de la reproducción sin comentarios que del mismo referido artículo hace «La Información» del 24 del próximo pasado mes. Y es porque queríamos, en este caso, lo más completa posible nuestra reserva de informes concretos.

Desgraciadamente, cuando, tan sólo animados por nuestro cariño a la tierra en que vivimos y luchamos, esperábamos o soñábamos obtenerlos contradictorios, una cantidad enorme y detallada de ellos, de carácter comprobatorio más bien—he ahí la tristeza—se ha encargado de obligarnos a reconocer como verdad de forzosa aceptación los cargos del colega rivense, en cuanto tienen de generales.

Honorables finqueros de Guanacaste y comerciantes viajeros de no inferior hombría de bien que, como actores y víctimas inmediatas que han sido en multitud de casos, están dispuestos a atestiguar judicialmente su dicho, al asentir sin preocupación ni reticencias a nuestra exposición general interrogativa de los hechos, los confirman, entre minuciosas relaciones de detalle, de las que se viene a sacar, como síntesis en limpio, que en aquellas regiones, dignas de mejor suerte, reina un estado anárquico, de vandalaje rural que amenaza concluir con la propiedad honradamente adquirida y, por consiguiente, con el bienestar del pueblo trabajador y, de un momento a otro, hasta con la normalidad de nuestras relaciones internacionales.

Casos como el de una, dos, tres y más cabezas de ganado vacuno o caballar que después de haber sido adquiridas por los comerciantes en transacción corriente se viene a averiguar—muchas veces extraoficial y particularmente, sin intervención de autoridad alguna—que proceden del latrocinio y que, por prudente delicadeza de quienes las han obtenido, son devueltas a sus legítimos dueños o puestas en manos de la Policía con la consiguiente denuncia del delito e identificación o indicios del reo de su robo, ocurren cada rato, con una frecuencia decepcionadora, a estos señores ganaderos, quienes, además del perjuicio material que sufren, quedan también, casi siempre, víctimas inocentes de la responsabilidad moral del hecho, debido a la renuencia o abandono de ciertas autoridades secundarias para el pronto esclarecimiento de la causa y castigo de los comitentes del delito, a quienes muy a menudo se ve vagar impunes inmediatamente después de haber sido denunciados.

Las cosas han llegado allí al triste extremo de no existir ya seguridad alguna para las transacciones en ganado por la amenzante cantidad de merodeadores que pululan a entera libertad dentro de los predios y que hacen que de cada diez animales negociados, dos o tres de ellos resulten, de un momento a otro, inocentemente mal habidos por los comerciantes o por lo menos en interdicción de averiguaciones que les cuestan tiempo y pérdidas materiales a que el desarrollo natural del negocio no debiera dar lugar.

Aparte de estos casos que afectan la situación en el aspecto

de que hablamos, hay otros de orden general, demostrativos también de la incomprensible inercia de que anolece ha tiempos en aquella comarca la Administración de Justicia y de Policía por parte de las autoridades de responsabilidad menor, de quienes se afirma que su conducta obedece muchas veces a nexos de familia o relaciones comerciales con las mismas gentes que se untan directa o indirectamente en dolos de esta clase.

El pueblo trabajador guanacasteco no podrá nunca resguardar el legítimo derecho a sus haberes, mientras la garantía natural de él se le nieguen o posterguen indefinidamente sus hombres directores de la cosa civil.

Entre los datos que tenemos en cartera sobre este bochornoso asunto, a que solo por el hecho simple de haber dado ya lugar a una llamada al orden extranjera debía ponerse coto sin demora, tenemos, como hemos dicho ya, en otro género de cosas, muchas notas de ocurrencias denunciadoras de una desmoralización terrible que es preciso evitar a todo trance, si es que queremos no retroceder en el proceso de nuestra civilización.

No dudamos de que las autoridades superiores de Guanacaste, a quienes remitimos este tópico, convencidos como estamos de su buena disposición administrativa, sabrán desplegar todas sus energías en el sentido de la corrección de tal estado de cosas.

Si fuéramos a copiar fielmente el artículo que reproducimos, quedaríamos solidarios de cargos terribles que se hacen en él directamente a muy conocidos finqueros de Guanacaste, como encubridores o cómplices de estos hechos delictuosos.

La parte pertinente, para nosotros insertable, dice así:

“El abigeato progresa El mal está en la sangre CONSIDERACIONES

Cada día toma mayor incremento en la República, y especialmente en las latitudes fronterizas, el robo de ganado de asta y casco con que los bandoleros ponen en alarma al vecindario. Con mucha frecuencia llegan a la Dirección de Policía telegramas de todas partes de la República exhortando a la captura de reses y de bestias y son abrumadoras las quejas que llegan a esa oficina de los hacendados del Departamento en el sentido de que se averigüe el paradero de sus animales.

Parece que se hace muy difícil si no imposible contener el vigoroso empuje de la desmoralización, sin el auxilio de las autoridades que gobiernan allende las fronteras.

Toda la línea fronteriza de Nicaragua no es posible cubrirla cuidadosamente de manera que sean evitables los hechos apuntados si no corresponden las autoridades costarricenses a las deferencias que para con ellas suelen tener los nicaragüenses. Es práctica corriente en Nicaragua prestar el auxilio necesario a los hacendados de los países vecinos para la restitución de los semovientes robados y así en las fronteras hondureñas hemos tenido ocasión de presenciar ese canje de servicios espontáneos con las autoridades nicaragüenses con muy halagueños resultados para las repúblicas hermanas.

Aquí no más, las autoridades departamentales se prestan gustosas a inquirir el origen de las bestias en que llegan los viajeros procedentes de Costa Rica, y si

aparece que esos animales son de procedencia viciada, inmediatamente toman cartas en el asunto y ponen la bestia a la disposición de las autoridades de Liberia para que la haga restituir a su respectivo dueño, no obstante que en Nicaragua también disponen las leyes que los animales que se encuentren sin que se tenga conocimiento de su legítimo propietario sean expuestos por tres días para mientras se presenta el dueño a reclamarlos, y en caso de no aparecer, sacarlos a la venta en pública subasta. Ese procedimiento, si bien es propio que se ponga en ejercicio en el corazón de la República, no sucede lo mismo tratándose de los lugares fronterizos de ambos territorios, desde luego que los malhechores que cargan con las bestias nicaragüenses salvan rápidamente la frontera y por desgracia, en la República vecina no contamos con el apoyo necesario para evitar esos escándalos contra la moral y los intereses de los hacendados.

Mas todavía las autoridades costarricenses no sólo se niegan a prestar el auxilio que se necesita

para recuperar el animal robado, sino que favorecen indirectamente la impunidad permitiendo que esos animales robados en territorio nicaragüense sean vendidos públicamente por los mismos rateros a personas pudientes y de alguna significación social en Costa Rica, a sabiendas de que no es legítima la procedencia de esos semovientes.

Se nos informa que algunos señores propietarios costarricenses, se prestan como compradores y revendedores a esa clase de maquinaciones clandestinas, sirviendo de guarida las fincas que poseen en territorio de esa República.

Los señores Urcuyos, señoritas Maliaños, Bonilla, doctores Barrios, Padilla y otros ricos hacendados de este Departamento, han sido víctimas de tales latrocinios, y es por eso que nosotros ahora no podemos menos que protestar enérgicamente contra tales procedimientos y en nombre de la civilización y para bien de la moralidad pública, excitamos a las autoridades de Liberia para que con la justicia debida se sirvan corresponder a la actitud de las autoridades de este Departamento en el sentido de poner la energía correspondiente para impedir la propagación de tan tremenda plaga.

El señor Director de Policía de esta ciudad dirigió al señor Gobernador de Policía de Liberia el telegrama que insertamos a continuación y de cuya pronta respuesta estaremos pendientes para ponerla en conocimiento de nuestros lectores.

“Señor Gobernador.—Liberia, República de Costa Rica.—En este Departamento, por ser fronterizo, siempre se ha observado poner a la orden de sus dueños los animales que se capturan con procedencia de esa República si aparece que son robados. Como no dudo que su autoridad en idénticas circunstancias pueda corresponder con justa reciprocidad como medida de moralidad pública, le ruego decirme, si puedo mandar por las bestias a que se refiere su telegrama, para entregárselas aquí a sus respectivos dueños.—El Director de Policía, Antenor López”.

¡¡ Perlas, Perlas !!

LAS COMPRO Y LAS VENDO A LOS MEJORES
PRECIOS

Búsquese en Cartago

FN LA TIENDA «EL GRAN REMATE»

Esquina del Mercado.

Frente a la Estación.

Aarón ASCH

CONTABILIDAD

Hágome cargo de todo trabajo de escritorio

Puedo dedicar varias horas a contabilidades
o tenedurías de libros determinadas

Especialidad en cálculos de facturas del exterior
TRABAJOS A MAQUINA, & &

Cipriano Güell

Compro: CUEROS, PIELES y CAUCHO. Teodoro Roiz

CUESTIONES ECONOMICAS

La fiebre azucarera.—La producción Latino-Americana.—La lucha de los estómagos.

Los altos precios que alcanza el azúcar en los mercados europeos ha estimulado de tal manera la producción azucarera, que se cree que cuando la guerra europea termine, los precios que se obtengan serán menores a los del costo de producción.

Por de pronto, hay que contar con que después de la guerra el consumo de azúcar de nuestra América será menor que en la actualidad, lógicamente; que las fábricas de la Europa central volverán a su ordinaria producción, y que las colonias tal vez sean ensanchadas notablemente, a fin de lograr un rendimiento tal que haga innecesaria la introducción de grandes cantidades. En relación con lo anterior, débese tener en cuenta también, que de las grandes naciones europeas sólo Inglaterra consume más de lo que produce de este artículo, al par que las demás son consumidoras y productoras, y mañana, más lo último que lo primero.

La fiebre azucarera en Cuba ha llegado a un período de verdadera locura. Terrenos eriales que antes no valían más que trescientos pesos han sido vendidos hace poco por cuatro o cinco mil pesos, dándose el caso frecuente de que el comprador haya empezado a sembrar caña mucho antes de quedar terminados los trámites de transmisión de propiedad. En las provincias centrales y en las de oriente se instalan nuevas centrales de capacidades enormes, y ya se calcula que en 1918 la producción azucarera de la isla alcanzará la cifra de cuatro millones de toneladas.

Un economista cubano, refiriéndose a las cifras anteriores, exclama: «¿Qué vamos a hacer con ese exceso de producción?» Porque precisa conocer lo siguiente: de los tres millones y medio de toneladas de azúcares cubanos de la cosecha anterior compró Europa directamente setecientos mil toneladas y Estados Unidos dos millones trescientas mil. Estos números se consideraron el récord de la producción cubana, y si se tiene en cuenta el estado del mercado neoyorkino al finalizar el año, se notará una marcada declinación del artículo en cuanto a precios se refiere. Los azúcares del Perú y Venezuela fueron vendidos aprisa, a precios oscilantes, y como disculpa se dijo que eran embarques "de apuro." Los de Puerto Rico alcanzaron algunos buenos precios; mas al finalizar el año la situación general del mercado era de quietud completa.

Pasado el momento de ansiedad causado por la ruptura de relaciones entre Alemania y Estados Unidos, se pensó que sobrevendría una reacción pequeña pero consistente; no ha sido así, empero: al empezar el mes de marzo la actitud de los refinadores era de perfecta indiferencia. Ciertamente que hay demanda en Europa; pero es cierto también que ya empieza a notarse el tremendo exceso de producción que se avecina y que nadie quiere quedarse con grandes cantidades en depósito.

Podrá argüirse contra esto, desde luego, que todo ello depende de la pronta o tardía terminación

de la guerra. Concedido. Pero quién puede poner en duda que llegará un día en que las bolsas de New York decidan de ese asunto?

La fiebre azucarera no sólo es en Cuba. En varios estados de la unión norteamericana, entre ellos Michigan, California, Indiana y Miniápolis, dedican a diario nuevos terrenos al cultivo de la caña de azúcar. Igual cosa pasa en Perú, Venezuela y Guatemala. En México empieza a reconstruirse también el vasto campo de cultivo anterior. Colombia, cuya producción bastaba apenas para su consumo, busca también mercados para la exportación. Honduras ha empezado ya a figurar como país exportador, si bien en pequeña escala y hasta descuidando su aprovisionamiento interno. Como se verá pues, la fiebre azucarera ha cundido en toda América, con mucha más fuerza que la fiebre del oro.

Ciertamente que no tendría nada censurable este colosal desarrollo agrario de nuestros pueblos hispánicos, si él respondiera a meditaciones y juiciosas combinaciones económicas. El ideal agrario de un pueblo sería producir todo cuanto en su suelo sea factible de producirse y en cantidades que bastasen, por lo menos, a sus necesidades locales. Pero tenemos, y en regular número, países que todavía no han podido resolver sus problemas alimenticios y que ya aspiran a tener un gran renglón de exportación, con graves perjuicios para sus habitantes.

La necesidad de la América Latina, en el momento presente, no estriba en producir grandes cantidades de determinado artículo del que momentáneamente carece Europa, y llevar esa producción hasta los límites del exceso; sino en producir para sí misma todo lo que en su suelo puede producirse y que, a pesar de todo, aún tiene necesidad de importar. Esos cultivos son los que deberían merecer dedicación especial de parte de los terratenientes y es a ellos a los que especial apoyo deberían prestar los gobiernos. Un país que pudiera bastarse agriculturalmente a sí mismo, como podrían hacerlo la mayor parte de las repúblicas latinas, que tienen toda clase de climas y toda clase de altitudes, sería un país verdaderamente rico, aun cuando por sus aduanas no pasaran millones de toneladas de un solo artículo que, en un caso dado, de poco o nada servirían para el sostenimiento de la población.

Una prueba elocuentísima y palpable de nuestro aserto la tenemos en Alemania, cuya potencialidad económica asombra más y más al mundo a cada día que pasa. La organización económica de Alemania, dada su producción casi completa de materias agrarias, es la gran fuerza con que ha contado para sostener este duelo horrendo en que se halla envuelta. Otra nación que no contara con la varia y asombrosa producción agraria con que cuenta Alemania, en un caso idéntico, habría perecido ya, a no dudarlo.

Reflexionen en esto los peque-

ños países de América que ahora inician su desarrollo económico. Y tengan presente que mañana, al terminar esta lucha de sangre, empezará otra más espantosa: la lucha económica, la lucha de los estómagos. Y el campo de ella serán los ubérrimos campos de la América Hispana.

(De Pan-American Review).

Vida comercial del puerto

Movimiento exterior

ENTRADAS

Mayo 7

A las 11 y 20 ancló, procedente de Golfo Dulce, la gasolina costarricense "Digna María" de tres toneladas, Capitán Silvano Nieto, con escala en los puertos del Golfo.

Pasajeros

Abel Franceschi, J. Ugalde, José D. Obando, J. G. Obando, Condesa de Fleury, Mlle. Demarez, G. Soto, José M. Rojas, Vicente Martínez, Célimo Vargas, Jaime Garbanzo, Ciriaco Hidalgo, S. Badilla, Víctor Murillo, J. Villalobos, J. Sáenz, J. Solano, R. Borbón, Francisco Padilla, Francisco Mena, J. Chinchilla, A. Mena, D. Mora, María Sáenz.

Carga

239 bultos tabaco, 2 latas manteca, 16 cueros de res y 1 bulto pieles.

Gobernación de Puntarenas

AVISO

De esta fecha en adelante las horas de despacho en esta oficina y sus dependencias serán de 7 a 11 a. m. y de 3 a 5 p. m., a excepción de los sábados, en que no habrá despacho por la tarde.

Puntarenas, 5 de Mayo de 1917.

El Gobernador

RAFAEL M. GONZÁLEZ

CORREO DE LA COSTA

— CONDICIONES —

Número suelto 10 céntimos
El mes (por ahora).... 75 "
Avisos, etc., precio convencional.
Colaboración solicitada.
Pronto será diario.
Sirvase devolverlo inmediatamente si no le gusta.

EL 3 DE MAYO

Es el establecimiento de cantina mejor surtido y de más clientela en este puerto. En él se sirve y se trata bien por su propietario Juan de la Cruz Ruiz, Agente al mismo tiempo de las mejores gaxolinas del Golfo de Nicoya.

Atras el Paludismo

Esta penosa enfermedad se curará con un solo vaso del específico que vende «La Farmacia Universal» denominado:

«CONTRA EL PALUDISMO»

Su precio es módico y el pueblo lo prefiere porque se evita el pago de consultas y otros gastos innecesarios. Probadlo y os convenceréis.

A los padres de familia

Participo que estoy en condiciones de poder dar clases particulares dentro del recinto de la escuela de varones de esta ciudad y al comercio, que me hago cargo de cualquier trabajo de contabilidad.

S. Pánfilo Vidaurre

Un libro interesante y útil

VALE SOLAMENTE ₡ 1.50

Ventajoso para todos, muy especialmente a los educadores, médicos, hombres públicos, literatos y hombres de negocios.

En él se aprende que EL PEN-SAMIENTO Y LA VOLUN-TAD tienen un poder sin igual y empleándoles con buenos propósitos, se obtienen resultados muy asombrosamente favorables.

Esta interesante obra es la intitulada: LOS FENOMENOS DEL ESTADO MAGNO-TELE-PATICO y el medio más sencillo y práctico de suscitarlos.

Se vende en las principales librerías y en la casa del autor, Pablo Laurent, en Orotina.

Agente en Puntarenas,

R de Yanguas.

Jarabe de Pino Blanco Compuesto
Preparado por la Farmacia Universal
No tiene rival para curar la tos, asma
tosferina y todas las afecciones de las vías
respiratorias. Pídale en las Boticas

Hotel Pekin

PUNTARENAS

Este conocido establecimiento, situado a cincuenta varas al Este de Man Chong Sin, frente al Mercado, ofrece a su numerosa clientela, hospedaje cómodo, cuartos frescos y ventilados, buena alimentación y esmerado servicio para familias.

Precios al alcance de todos los bolsillos.

Atendido por su propietario

LUIS JIMENEZ

HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a doscientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela CÓMODOS CUARTOS y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—Las ALVARADO

TODO EL MUNDO

Esta ocupando la Tipografía

La Costeña

por la buena calidad de sus trabajos.

HOTEL COLOMBIA

Una cuadra al Norte de los Baños Municipales

Magnífico servicio. Trato esmeradísimo. Precios botados. OCURRID, OBSERVAD, PEDID, PAGAD Y OS CONVENCEREIS

Propietario:—Angel María Figueroa.

Testimonio importante

El conocido comerciante don Manuel A. Rivera, de Tempate, Provincia de Guanacaste, a propósito de nuestro Ungüento SULFUROL, dice lo siguiente:

«He usado con éxito maravilloso, tanto yo como miembros de mi familia, su maravillosa pomada, con éxito sorprendente en la curación de picazones y otras afecciones cutáneas. No me canso de recomendarla a mis amigos y conocidos, quienes al usarla quedan satisfechos.»

Y como ésta recibimos diariamente numerosas manifestaciones de conocidas personas y de las cuales iremos publicando algunas.

FARMACIA UNIVERSAL—Puntarenas—Costa Rica

Lewis Simas Jones & Co.

SAN FRANCISCO—CAL.

IMPORTACION Y EXPORTACION

ARROZ, HARINAS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Representante en Costa Rica.—VICTOR FABIAN, San José

Agente en Limón.—LUIS KRUSE.

Agente en Puntarenas.—Teodoro Roiz

La Balandra "Cabiria"

—DE—

Magdaleno Bustillos

ESTÁ A LA ORDEN DEL PÚBLICO PARA VIAJES RAPIDOS a cualquier parte en las mejores condiciones de confort y precio.

ENTENDERSE CON SU PROPIETARIO

¡A "La Magnolia" todos!

TOSTELERÍA, REFRESQUERÍA Y CANTINA

MUY ESPECIALMENTE
OFREZCO A MI NUMEROSA CLIENTELA
—UN NUEVO Y GRAN SURTIDO DE—

Licores
Almendras

Confites finos, en cajitas de fantasía

y otros muchos artículos de esa clase, ricamente deliciosos, que recibo constantemente de las mejores casas de Europa.

Especialidad en frutas
Cristalizadas

Precios sumamente baratos.

JOSE BARDÉS

Dr. Isidro R. Amaya

Abogado y Notario

De las Facultades de Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica

Despacha en los bajos de la casa de Pepino. Atiende con prontitud toda clase de trabajos que se le encomienden.

PUNTARENAS — C. R.

Fábrica de refrescos

:: SOTO & RAVEN ::

**Agencia de la Cervecería
TRAUBE**

Las bebidas gaseosas más solicitadas en el país
por su sabor y pureza

DESPACHO: Frente a la Comandancia de Plaza

- OLGA -

LANCHA DE PRIMERA CLASE

**La más veloz en Puntarenas
CÓMODA, SEGURA Y ELEGANTE**

Está al servicio para paseos y viajes expresos
a todos los puertos del Golfo de Nicoya

PRECIOS CORRIENTES

Seguridad y prontitud en el servicio

Dirigirse a — **RUDIN y JIMENEZ** — Puntarenas

ADMINISTRADOR — **Raúl Jiménez**

Azúcar de Familia

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICA-
MENTE PREPARADA EN EL INGENIO «EL TEMPISQUE»
LA VENDE SU AGENTE

Manuel Burgos

GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de
animales.

PEDRO CANALE

COMPañIA NACIONAL DE SEGUROS

Contra Incendio

San José — — — Costa Rica

LUIS CASALVOLONE

Agente en Puntarenas.

HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

*** LUZ ***

Me permito recordar nuevamente a todos nuestros estimados abonados sin excepción alguna, que el pago por mensualidades de alumbrado debe efectuarse en la oficina de la Empresa puntualmente. Para recibir esos pagos estará la oficina abierta todos los días de las 7 a. m. a las 5 p. m.

Se considerará retirado del servicio a todo el que no hubiere satisfecho su cuota el día 4 del mes siguiente al que se recibió el alumbrado.

Todo arreglo para instalaciones nuevas, aumento o disminución de luces, lo mismo que quejas por mal servicio deberán hacerse en la oficina. Los empleados no tienen obligación de atender peticiones si éstas no han sido hechas previamente en la oficina de la Empresa. El uso de PLANCHAS ELECTRICAS en lugar de bombillas es absolutamente prohibido; lo mismo que cualquier otro aparato que no sea bombilla de Luz de la propia intensidad luminica. Será desconectada sin previo aviso, toda instalación en la cual se contravenga esta disposición.

p. Empresa de Luz Eléctrica de Puntarenas,

MAX RUDIN

-- Teodoro Roiz --

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 — Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

EL HOGAR

*** POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE ***

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir,
hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en
caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00
adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos
Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

**Empresa de Transportes Marítimos
del Golfo de Nicoya**

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes ₡ 15.00. Mansanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Bolsón 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones; pinturas,
trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote
en bultos o aserrada para construcciones

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES

S. SAGEL & C.

Viajes expresos y ordinarios a todos los puertos del Pacífico.
Viajes regulares a Uvita, Pozo y Golfo Dulce los días
1º y 15 de cada mes.

Viaje mensual al puerto de Pebregal (Panamá)

Tarifas económicas

Informarse con S. Sagel, en San José o Puntarenas.

Con motivo de haber sido nombrado para servir las medicaturas del pueblo de Santa Cruz y Nicoya, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales al público en general.
Cuenta con un botiquín bien surtido para el despacho empuerado de recetas, que será atendido personalmente. — Despacha a todas horas del día y de la noche, y atiende cualquier llamado. — Precios módicos.

Doctor Alberto López

Médico y Cirujano

SANTA CRUZ.

GUANACASTE

TACK HING LUNG & Co.

Almacén de Abarrotos

PUNTARENAS. COSTA RICA

POR MI TIERRUCA

V

Hemos explicado más o menos la manera de solucionar el asunto de la acaparración de tierras y ojalá que nuestros Representantes en la Asamblea Constituyente pasaran una mirada por estas mal hilvanadas cuartillas y ojalá también el señor Presidente de la República, no porque ellas valgan la pena, como ya he dicho, sino porque en ellas refleja a mi ver, el bien del país.

Quiero citar otro artículo de la misma ley agraria que dice: «Las sociedades mercantiles y civiles formadas para trabajar en la agricultura, que soliciten tierras, se considerarán como individuos y no podrán tener derecho sino a un lote, sujetándose en todo a lo prescrito en esta ley, y siempre que dichas sociedades se rijan por las leyes de la República». De este modo se favorece a aquellos ciudadanos que quieran agruparse honradamente para trabajar con elementos pecunarios comunes la tierra, se pone coto a la ambición desenfrenada de los que con tal pretexto quisieran acaparar terrenos para su logro agrícola encuadrando su labor de productos y su labrantío, dentro de los severos límites de la ley agraria y de las demás leyes justicieras que se dé la Nación;

pero más hermoso es, si cabe, el artículo 34 cuando dice: al distribuirse los terrenos de las haciendas, se dará preferencia a los jornaleros que en ellas estén trabajando en el momento de la distribución; después de que dichos jornaleros tengan sus respectivos lotes, se preferirá a los individuos de la comprensión municipal; en tercer lugar se dará entrada a los solicitantes extraños».

Con ese artículo conmovedor se establecería entre nosotros la redención económica de las montoneras rurales, del paria que curvado y envilecido vive sobre los trabajos de los ricos sin lograr jamás la recompensa legítima de su abnegación. Al Gobierno, pues, y a los Representantes del Pueblo van encaminadas estas líneas para que ellos, que son los que tienen obligación forzosa que velar por los intereses de los hijos del pueblo que los llevó al recinto donde se hacen las leyes, pongan de relieve su inteligencia y buena voluntad para sacar esas hileras de miserables héroes del trabajo, de la servidumbre aplastante en que viven y que son al propio tiempo los que acrecientan la gloria y la riqueza nacional.

EMIRO KASTOS

LA GOTA DE LECHE

Se reconstituye esta benéfica asociación

A iniciativa de una honorable matrona, doña Emilia v. de Santos, Directora del Hospital de San Rafael y con la cooperación de otras no menos distinguidas damas de la sociedad porteña, entre las que figuran cultos elementos del magisterio, acaba de disponerse la reorganización o reconstitución de la Hermandad de «La Gota de Leche», Junta cuyos caritativos fines todos conocemos.

La emoción que causa el espectáculo de tantas pequeñas miserias que se ciernen a diario sobre nuestros pobres en el silencio de sus desmantelados hogares, de las cuales son una triste proyección los accidentes por desfallecimiento que tan a menudo ocurren en los niños que asisten a la Escuela de Párvulos, es lo que ha movido el corazón de estas caritativas damas que hoy se congregan con el humanitario fin de establecer una despensa particular donde los niños mal alimentados puedan encontrar lo que en su hogar les falta muchas veces; el sorbo de café o leche y el mordisco de pan del desayuno.

Nosotros no dudamos que el público puntarenense prudente oír con cariño la voz de estas benefactoras y corresponderá con generosidad a su excitativa en el sentido de procurarse los fondos necesarios al sostenimiento de tan bella agrupación. La lista de contribuciones está ya encabezada con el copioso óbolo de sobre-

salientes personalidades de la localidad, y sabemos que el señor Gobernador, como una de éstas, tiene puesto un grande y loable interés en conseguir el apoyo social para la institución, cuya Junta de Gobierno y Estatutos serán definitivamente aprobados esta semana.

Tan hermoso gesto del corazón porteño nos mueve a consignar aquí nuestras felicitaciones a las distinguidas damas iniciadoras y a los pobres que han de ser acogidos por su amparo.

Jarabe de Pino Blanco Compuesto

Preparado por la Farmacia Universal

No tiene rival, para curar la tos, asma, toserina y todas las afecciones de las vías respiratorias. Pídale en las Boticas.

Vida comercial del puerto

Movimiento exterior

ENTRADAS

Mayo 8

Ancló el vapor N. A. New Port procedente del Norte, consignado a F. J. Alvarado & C^a.

Pasajeros

J. H. Anderson, L. Crum, José Leiva, Jorge Ansaf, Harry S. Minor, Max Jacobson, José Dolores Corpeño, Victoria y Julia Corpeño, J. Larreinaga, W. A. Denerall, Cone Johnson, Federico J. Lacayo, John F. Dulles, Madelina de Camareno y dos hijos, Dora Camareno y Emma Valdez.

Carga, 5,778 bultos con peso de 287 toneladas. Correspondencia, 15 sacos y siete paquete.

Nuestros reportajes

El Dr. José Dolores Corpeño

Con motivo de que mañana partirá rumbo a la capital el culto periodista J. Dols Corpeño, hemos tenido una breve entrevista con él para consignar sus impresiones.

He aquí sus respuestas:

—«He hecho una travesía muy feliz a bordo del New Port, desde Amapala, acompañado de dos hijitas mías a quienes deseo vehementemente colocar en uno de los centros educativos de San José. Y mis impresiones al arribar a Puntarenas perdurarán toda mi vida porque es esta localidad una bella ciudad marítima de Centro América. Es un hermoso pórtico para penetrar al interior de este laborioso pueblo. Creo que no habrá viajero que no tenga intensa impresión al pasar por Puntarenas. Este es el motivo por qué demoré un día más mi estancia aquí. Y al efecto he procurado conocer cuanto me ha sido posible.

—No puedo decir si mi permanencia en el país será más o menos larga, pero dado mi sentimiento centroamericanista, creo estar en mi propia casa nativa, al lado de viejos y francos amigos. Y desearía, realmente, poner mi contingente, muy humilde por cierto, al servicio de tierra tan progresista, noble y hospitalaria. Y más que todo aprender en esta vasta escuela del orden, de la cultura y del civismo.

—A mi llegada a San José he de presentar los mensajes que traigo de parte de la intelectualidad de mi patria, El Salvador, y de la prensa de Honduras, para la vigorosa intelectualidad costarricense, mensajes que no dudo serán aceptados por la espontaneidad y franqueza con que me han sido confiados».

En sumo grado complacidos nos ha dejado la amena y conceptuosa charla de este distinguido hijo de la noble tierra Cuscatleca a quien damos las gracias y deseamos muy grata permanencia en el país.

Desarrollo de la Inteligencia

«Jardines de la Infancia»

Simultáneamente con el crecimiento del cuerpo se van gradualmente desarrollando la facultad de pensar, el juicio y la voluntad, con lo cual empieza la cultura del espíritu.

Sobre esto conviene tener presente que cuanto más se tiene en cuenta el desenvolvimiento natural y menos se recarga la memoria del niño, tanto más se desarrolla su inteligencia. Los padres de familia que por sus ocupaciones, enfermedad u otros motivos, no pueden cuidar durante mucho tiempo de sus hijos, encuentran en «Los Jardines de la Infancia» un poderoso medio de educación. Allí los niños se recrean mucho jugando con otros de su edad y simultáneamente reciben muy útiles enseñanzas.

Precios de Plaza

Miércoles 9

Arroz del país..... qq. ©	20.00
extranjero	23.00
Ajos.....	25.00
Azúcar 1 ^a	16.00
2 ^a	14.50
Café 1 ^a	29.00
2 ^a	25.00
Carne salada.....	30.00
Dulce.....	12.50
Frijoles negros.....	18.00
Harina León.....	28.00
Harina Aguila de Oro....	27.00
Huevos, docena....	0.75
Leña, el 100.....	0.75
Mantequilla, libra....	2.00
Maíz, fanega.....	47.00
Manteca del país, lata	33.00
extranj ^a	45.00
Plátanos, el 100....	2.00
Papas.....	8.00
Queso.....	60.00
Sal, los 50 kilos....	4.80

¡UNA FINCA!

A 3 horas de navegación de Puntarenas se vende una finca de 91 hectáreas de extensión, con agua abundante dentro y cercada de alambre; no está en la milla marítima; el terreno es muy fértil, lo mejor del lugar; tiene plátano, árboles frutales y es propio para toda clase de cultivos. Por dos lados linda con terrenos baldíos y está bien inscrita en el Registro, con plano hecho por Ingeniero.

Para propuestas por escrito, dirigirse al apartado N.º 122.

Francisco L. Huezó.

¿Qué es SULFUROL?

La pomada IDEAL para curar cualquier picazón por grave que sea

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Depósito—Farmacia Universal.

LA MAISON DOREE

CASA DE HUESPEDES - BOARDING HOUSE

Para Puntarenas y Guanacaste. En S. José

Situada en la 4^a avenida O. 50 varas de la Botica Francesa. Allí encontrarán Ustedes muy buena alimentación, cuarto bien arreglado y sobre todo magnífico trato y seguridad en sus intereses.

PRECIOS CONVENIENTES. CASA CONTRA TERRORES SE RECIBEN PENSIONISTAS

Sebastián Pachón, Propietario.

Apartado 754. Teléfono 26.

LA MAISON DOREE

(BOARDING HOUSE)

Situated on the 4th. avenue, 50 yards West of the French Pharmacy. In the Maison Dorée you will find a succulent table, comfortable rooms, splendid service, and personal security

SPECIAL TERMS—HOUSE BUILT AGAINST EARTHQUAKES MODERN COMFORT—BOARDERS FOR LONG TERMS ARE WELCOMED

Sebastián Pachón, Proprietor.

P. O. Box 154. Telephone 26.



Anuncie Usted en el CORREO.

Mande Usted

sus pedidos a la Tipografía

LA COSTEÑA

que es la mejor del puerto

Notas de Miramar

Fiesta escolar

Atentamente invitados por la señorita directora de la escuela, Digna Matamoros, a una reunión de padres de familia que tuvo lugar en la casa de enseñanza, tuvimos el gusto de escuchar la palabra fácil del maestro don Rafael Garita, quien disertó extensamente sobre higiene, acercamiento de padres a la escuela y consejos a los agricultores; también hubo cantos y recitaciones por los escolares.

La fiesta fué amenizada por un terceto compuesto de guitarra, mandolina y flauta. Estaban allí: la Autoridad local, el Presidente de la Junta de Educación don Silvestre González; las señoras doña Manuela de Flores y doña Hermenegilda v. de Mico; las señoritas Esperanza Matamoros, Ernestina Garita y Lía Flores; los señores don Domingo Olmo, don Pilar Hidalgo y otros más que por el momento no recordamos, había también como 50 alumnos y mucho público en los corredores. Como a las 6 p. m. terminó aquella fiestecita en el mayor orden y de la cual salimos sumamente satisfechos, así como de las atenciones que nos prodigaron la señorita Directora y el maestro señor Garita, a quienes felicitamos por su empeño en pro de la enseñanza.

Accidente casual en Palmital

En Palmital el día 27 del mes retropróximo un hijo de Isaías Mesen, llamado Virgilio, como de 12 años de edad, por una contingencia casual recibió un balazo que le entró en el abdomen rompiéndole una costilla. Lo atiende el Dr. Franklin en la mina La Unión y éste ha declarado que la herida no es mortal.

Muerte del señor Elias Camacho

También en Palmital y en casa del señor indicado enfermó toda su familia de calenturas. Una de sus hijas que hacía poco había dado a luz murió a los dos días de estar enferma y el señor Camacho murió el 1º del presente mes. La muerte consecutiva de estos produjo el consiguiente pánico entre los vecinos quienes creían que se trataba de una epidemia peligrosa. El Agente de Policía pidió auxilios del Doctor Franklin, médico de La Unión, quien inmediatamente se trasladó a aquel lugar y declaró que se trataba de una lamentable coincidencia y no de un peligro de infección.

Cuentan que el señor Camacho dejó dicho, como su última voluntad, que deseaba ser enterrado en el cementerio que él mismo destruyó en vida y que mantenía en litigio con la Municipalidad, Autoridad del Cantón y vecinos del lugar. El señor Camacho era tenedor de la Póliza N.º 1698, serie M de la Compañía Nacional de Economías y Protección de la Salud «El Hogar» y era en primer término el Síndico del Distrito en que él residía.

Corresponsal.

Miramar, 8 de Mayo de 1917.